

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

Esquelas mortuorias, según muestrario.

Comunicados y remitidos, desde 0'25 a 25 ptas. línea.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continua el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.—Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

Importante

Suplicamos a los señores suscriptores de EL ECO DE NAVARRA que se hallan en descubierto en sus abonos, se sirvan saldar sus cuentas con esta Administración, é igual síplica hacemos también a los señores anunciantes.

Como se acerca el fin de año nos es preciso hacer el balance, y no es extraño que nos veamos en la necesidad de dirigirles este ruego, que esperamos fundadamente será atendido.

El indulto á un periodista

Somos de los que tributamos culto fervoroso á la cosa juzgada.

No olvidaremos nunca el profundo afiorismo romano: «res judicata pro veritate habetur.» Y es que no se concibe una sociedad civil sin el respeto que se debe á los fallos de los Tribunales.

Y sin embargo, la gracia del indulto se discute defendiéndose por unos y combatiéndose por otros. El problema no se resuelve en tésis sino en hipótesis; no como regla, sino como excepción.

Pero donde se abre ancho campo á la gracia del indulto es en las sinfracciones políticas. No nos aventuramos á llamar delitos políticos á algunos de los hechos que así los califican los códigos, porque intrínsecamente considerado, todo delito entraña dañada intención, torpe designio, propósito menguado; y es indudable que hay infracciones legales con tremenda sanción penal que distan mucho de entrañar perversidad; y que quizá demuestran un culto fervoroso á la justicia, un amor entrañable á la patria que no se aviene con el orden constituido que encuentra poco conforme con sus ideales de gobierno.

Desgraciadamente, nuestra historia civil ofrece abundantes mártires políticos, como lo acreditan los pronunciamientos militares y nuestras guerras civiles, elementos perturbadores de la marcha natural del progreso, pero cuya responsabilidad no es fácil liquidar. anónima al rigor de las leyes la haga efectiva. «Dura lex, sed lex.» Podrá ser dura la ley en algunos casos, pero es preciso aplicarla, porque de otro modo se desautoriza y deja de ser garantía del orden público y de derechos fundamentales.

Y si en los levantamientos armados pueden encontrarse muchas atenuantes y aun eximentes, según los casos; en las infracciones de la prensa, señaladamente en las que no ultrajan, que no calumnian ni injurian con la intención dañada, aun cuando de palabras equívocas, de frases ardientes, de acusaciones exaltadas lo parezca; es muy posible que el espíritu es que se inspiraron sea el amor al derecho y el deseo de que se armonicen intereses que resultan disonantes.

Sobre todo; el escritor vehemente, el de recto criterio, el de sana voluntad y de corazón ardentísimo; cuanto mayor sea el brio generoso de su pluma, mayor es el peligro que corre de traspasar la línea de la prudencia é invadir terreno vedado, con riesgo grave para su responsabilidad.

En la esfera privada son gratísimas las reconciliaciones de los agraviados cuando hay leales explicaciones; y acontece frecuentemente que graves resentimientos se truecan en una amistad fervorosa; pero si en lo antiguo los delitos privados se abandonaban á la acción particular, el derecho público moderno no autoriza el perdón del lesionado, salvo en los delitos de injuria ó calumnia.

Sin embargo, la gracia del indulto es un recurso soberano que sabe conciliar términos extremos, como parece que lo son esa misma gracia con la justicia, en casos como el en que afortunadamente se encuentra el ilustre escritor Romeo, inteligente y labo-

rioso director de «La Correspondencia de España» que acaba de ser condenado á varios meses de arresto por artículos en que se han encontrado infracciones á la ley en daño de la disciplina militar.

Y seguramente que cuantos han podido acusarle y juzgarle reconocerán en el insigne periodista las dotes más brillantes de escritor concienzudo, generoso, patriota y entusiasta en alto grado del ejé cito como baluarte del orden público, defensor de la integridad del territorio y de la independencia nacional, con el sacrificio de su vida, y de los intereses más caros que le ligan al mundo.

Ha escrito tanto, tan brillante y tan patrióticamente el señor Romeo en justicia de esa institución suprema del Estado; ha demostrado tanto entusiasmo por el ejército, que seguramente arrostraría impávido, por que valor y fortaleza le sobran, todas las contingencias y penalidades consiguientes al leal ejercicio de su ministerio en la prensa; pero no se conformará nunca con que se le suponga capaz de ofender intencionalmente á uno de sus grandes amores, al soldado en todas sus clases y gerarquías, á quien ha consagrado himnos de gloria en las columnas de su popular diario.

Es, además, el señor Romeo un escritor tan imparcial, que sabe sustraerse á toda influencia de partido para decir tan lealmente lo que siente y lo que quiere y lo que piensa en todo cuanto afecta al bien público; que no puede menos de encontrar un asentimiento general y un aplauso ardiente en la opinión pública, como se lo tributamos nosotros desde las columnas de EL ECO DE NAVARRA, esperando y deseando cordialmente, que reconociéndose la sinceridad que respaldace y brilla en sus artículos considerados pábiles, y la equivocación en que haya podido incurrir salvando siempre su intención, se le libre de toda pena con la gracia soberana del indulto.

JUAN CANCIO MENA.

PELICULA LOCAL

Voy á quejarme amargamente contra el señor Alcalde, si la orden partió de él, é contra el Teniente de Alcalde é concejal que la haya dado.

Por virtud de esta orden ha dejado de anunciar los pregones el agente Cibrián con su trompeta, que es tal el arte y maestría con que toca Cibrián, que bien podemos sentir la satisfacción y el orgullo de tener el más agradable, el más generoso de los pregoneros, que es generoso por ser artista.

Y contra esta orden me alzo ante Euterpe, si es que no hay juez más próximo, y antes pido al señor Alcalde que deje al pregonero Cibrián en libertad para anunciar sus pregones y llamar al público haciendo uso de su admirable trompeta, que es tal el arte y maestría con que toca Cibrián, que bien podemos sentir la satisfacción y el orgullo de tener el más agradable, el más generoso de los pregoneros, que es generoso por ser artista.

«Un pamplonés.» Recibi ayer, mi distinguido señor, su segunda carta en la que vuelve V. á tratar del ensanche con el entusiasmo, con la competencia, con la virilidad y con la elocuencia que respaldaban en la carta primera á que contesté ayer.

Dice usted que no debemos esperar y que en cambio estamos en el deber de robustecer con la acción inmediata las gestiones que está realizando el Sr. Alcalde. He de contestar á usted qué anteaer, conferenciando sobre este asunto con el Sr. Alcalde, y ante su ruego, que me pareció respetable, prometí no hablar de este asunto en este período de tiempo en que él, el Sr. Alcalde, y un distinguido concejal, se encuentran en momentos de máxima actividad, de la cual esperan un resultado positivo.

El público, que vuelve á estar interesadísimo en este asunto del Ensanche, que ha sacudido la ceniza de su fuego latente y que ha hecho asomar la brasa viva de su entusiasmo, afirmando de nuevo y robustamente, como usted afirma en su carta que «la causa del Ensanche es la causa de Pamplona», necesita saber esto: Que las gestiones están para terminar en un plazo de 15 días, y que la imprudencia puede desbaratar hermosos planes. Concedamos este silencio, no demos lugar á

que se nos llame imprudentes, y entre tanto usted y los que como usted piensan á trabajar porque el tiempo no vuelva á poner cenizas en esas brasas vivas del entusiasmo por el ensanche.

Conservaré su carta por si llegara ocasión de publicarla, que basta ella por sí sola para ser el más energético sacudimiento de hombres abrílicos.

GARCILASO.

El ferrocarril CASTEJON-OLVEGA

Acompañada por una atenta carta de nuestro estimado y particular amigo don Ramón Lasantas, celoso diputado foral por Tudela, hemos recibido una copia de la instancia que eleva al Ministro de Fomento la Comisión Ejecutiva de la Asamblea celebrada en Tudela en 5 de Septiembre último por los pueblos interesados en la construcción de aquel ferrocarril.

Sentimos mucho que la extensión del citado documento nos prive de insertarlo en toda su integridad. En él, después de hacer constar que ni el país ni la Comisión sienten preferencia alguna ni hacen distinción de ninguna especie entre las dos partes que litigan cuestiones de propiedad, de posesión ó de disfrute del ferrocarril, y después de poner claramente en evidencia los perjuicios enormes que se irrogan con la continuación del actual estado de cosas y consiguiente lentitud de las obras, someten á la consideración del Ministro las siguientes aspiraciones de los pueblos:

1.ª Que éstos, ó sean los pueblos todos de la comarca, sienten verdaderos anhelos por que cuanto antes se encauce las cosas de modo que no se haga esperar el día, en que el ferrocarril de Castejón-Olvega se abra al servicio público, con todas aquellas condiciones de seguridad, comodidad y economía que las leyes sabias y justamente persiguen y deben ser la característica de toda obra ferroviaria.

2.ª Que por ese ministerio se exija á quien corresponda la garantía del más completo éxito, obligándole á depositar ó prestar una fianza suficiente á responder del cumplimiento de todos sus compromisos legales como concesionario, incluso el de sacar la vía de la carretera en el plazo marcado por la citada Real orden.

3.ª Que así mismo se le obligue á garantizar el pago de las deudas que pesan sobre la vía en términos que hagan cesar el clamoreo constante y justo de los acreedores; y en consideración á lo que demandan sentimientos de humanidad, que deben ser atendidos con toda preferencia, se le imponga la obligación de pagar, en el primer mes de la explotación, estableciéndose por V. E. el plazo en que estos hayan de justificarse, documentalmente ó testifical, las cantidades que respectivamente se les adeuda.

Ecos de la Montaña

APUESTA DE BARRA

Para el día 10 de Enero próximo está concertada una apuesta á la barra, entre Martín Sagastibelza, de esta villa, y Juan Marizurrena, de Ezourra, cuya apuesta se jugará en Tolosa y consistirá en 500 pesetas de cada parte, ó sea á levantar 1000 el ganancioso, no siendo aventurado el suponer que, dada la animación que se observa en cada uno de los bandos, y la confianza que á cada uno parece que les inspira su respectivo jugador, se cruzarán grandes cantidades entre el público que acuda á presenciar la apuesta, el cual será sin duda numeroso, á juzgar por el entusiasmo con que de dicha apuesta se habla en esta comarca y la fama de que gozan los contendientes.

Una vez verificada, daré cuenta del resultado; y mientras esto sucede, vayan preparándose los aficionados á esta clase de sport para echar una cana al aire y perder ó ganar unas cuantas pesetas.

El correspondient.

Leiza 16 Diciembre 1909.

Pamplona hace 30 años

EL ECO DE NAVARRA del 18 de Diciembre de 1879.

Se le ha concedido el retiro á nuestro distinguido paisano el Auditor General de este distrito Excmo. Sr. D. José Sanchez del Aguila.

—Ha llegado á Falces personal competente

»Por fin he logrado convencerle de que lo que más le conviene por el momento, es el fijar su residencia en una de nuestras grandes ciudades, donde puede llevar una vida agradable y tranquila hasta que pase el verano. Le he infundido además la idea de consagrarse á una ocupación poco cansada, que le ayude á echar en el olvido el suntuoso castillo de naipes que acababa de derrumbarse ante su vista. En una palabra; os lo expido franco de porte para que le atéis corto en Rivermouth.

»Sin embargo, querdo tío creo que habré borrado inútilmente ocho páginas de papel, que valdrán lo menos cien dollars de vuestro tiempo, si no habéis comprendido ya que se trata ni más ni menos que de procurar una colocación á mi amigo en el Banco Nautilus. Con un poco de práctica acabará por ser un buen empleado, y en cuanto á la cuestión de sus honorarios demasiado os podéis figurar que es un asunto completamente secundario.

»Retenedle á vuestro lado todo el tiempo que os sea posible. David Lynde profesa al joven Edward un cariño de los más vivos, y si Viviana, cuyo nombre es Isabel, no vive con los ojos muy abiertos, estoy segurísimo de que Merlín acabará por desprenderse de ella. Si un día hiciese con ella lo que las gentes sospechan que hizo en otros tiempos con el viejo Srutdevant, estoy segurísimo de que todo el mundo se lo perdonaría. Ello no obstante, suceda lo que suceda, estoy persuadido, y á nadie le cabe la menor

enviado por la Diputación para examinar las ruinas de la gran Peña que amenaza desplomarse sobre el pueblo.

—A consecuencia de encontrarse helados los ríos y balsas, han sido encontradas muchas ánades muertas en los montes próximos á esta ciudad.

—En la Secretaría de Cámara de este Obispado se han recaudado hasta la fecha 69.040 reales con destino á las familias damnificadas por las inundaciones de Levante.

—Casi todos los periódicos de España, incluso EL ECO de hoy, combaten al Presidente del Consejo Sr. Cánovas del Castillo por la cruzada que ha emprendido con la Prensa en general, la cual se amarga de las tribulaciones que se le hace objeto y de las muchas denuncias que sufre.

El Rey Leopoldo DE BÉLGICA

El Rey de Bélgica, Leopoldo II, ha muerto. Hé aquí lo que acerca de su enfermedad y del momento en que S. M. recibió los Santos Sacramentos dice desde Bruselas el correspondiente del «Diario de Barcelona» en aquella capital:

«La enfermedad que sufre nuestro Soberano es obstrucción intestinal y cuantos remedios le han aplicado hasta ahora los médicos han resultado ineficaces. La alimentación del Rey consiste en una pequeña dosis de caldo concentrado y de vino. La enfermedad y la falta de alimentación le han desfigurado hasta tal extremo, que asustan los estragos que ha hecho en su cuerpo la enfermedad. Pero en este cuerpo, roído por una dolencia terrible, alienta una alma fuerte que permite á Leopoldo II demostrar una maravillosa energía.

El Rey se dá exacta cuenta de su estado y sabe que la muerte acaso no está lejana. La muerte, ha dicho Leopoldo II, «me encontrará dispuesto.» A su médico y confidente, el doctor Thiriar, le dijo: «Quiero que se me ponga exactamente al corriente de mi estado. Quiero recibir los últimos Sacramentos hallándome en perfecto conocimiento.»

Han sido satisfechos los deseos de S. M., y hoy, á las tres de la tarde, el Rey recibía al que llama su párroco, que es el Rdo. Dean de Laeken. El Rdo. Coreman ha procedido á las diferentes ceremonias en presencia de la princesa Clementina, hija del Rey, del príncipe Alberto, su sobrino y heredero presunto del trono de Bélgica, del gran mariscal de la Corte, del intendente de la lista civil y de M. Schollaert, presidente del Consejo de ministros.

El Rey estaba tendido en una chaise longue y siguió todas las ceremonias con sostenida atención y terminadas, cogió las manos del sacerdote para darle las gracias, cuando se retiró de la regia estancia. Luego S. M. dió un prolongado abrazo á su hija, besándola, lo mismo que á todos los demás individuos de la familia Real, y se despidió de su presidente del Consejo de ministros.

Imposible es describir la emoción que á todos dominaba, emoción que no podían vencer á pesar de que el Rey haciéndose superior á sus sufrimientos, daba á todos ejemplo de calma y de sangre fría. Su presencia de ánimo y su lucidez son admirables y á cuantos se aproximan al Soberano les asombra su energía.

«Su Santidad el Papa Pío X ha encargado al Nuncio que dé al Rey su Bendición Apostólica y el Soberano ha recibido esta mañana al Nuncio. El representante de España en Bélgica también ha ido esta mañana á ver á S. M., encargado de expresarle en nombre de Alfonso XIII cuán sinceros son sus deseos de que se restablezca su salud.»

¡Descanse en la paz del Señor el Rey de los belgas!

Sport vasco

En «Euskal-Jai»

Sigue la racha de buenos partidos. El jugado ayer resultó superior. La lucha fué entre Arozcua y Olaizola, contra Pepe Murillo y Ucin, azules y rojos respectivamente, y el resultado vino á probarnos una vez más, que Ucin y Murillo constituyen hoy por hoy la pareja más fuerte del frontón, salvo la que se forma con Pepe Murillo y Mardura, que en repetidas ocasiones ha probado su invencibilidad. Hallándose Pepe tan seguro y tan bien entre-

duda, que la mayor parte de su fortuna irá á parar á manos de Edward. Después de todo, entre tío y sobrino no ha habido nunca la más pequeña cuestión; antes al contrario, M. David Lynde estaba vivamente empeñado en asegurarle una renta de cinco mil dollars, bajo pretexto de que esto le sujetaría algo; pero Edward no ha querido aceptarlo. «Lo que yo quiero de mi tío David es su cariño, me ha dicho más de una vez, y ese cariño lo conservaré, á pesar de todo. En cuanto á su dinero, puede el diablo llevarse lo que le plazca.»

»Aquí termina mi relación. Estad bien seguro, pues yo os respondo de ello, de que el más desgraciado de los dos es David Lynde. No sé á ciencia cierta, por más que discurre sobre ello, si mi amigo Edward merece ó no que se le compadezca. Tal vez aquella casa montada á estilo de casino no hubiese bastado á hacerle feliz, aun cuando faltase la presencia del ama de gobierno. Pero sea lo uno ó lo otro, es preciso que empeece á saber cómo se vive en el mundo, y bajo tal supuesto le recomiendo eficazmente á vuestra benevolencia, si es que no os lo he hecho aborrecer á causa de lo largo de mi distracción.

»Vuestro sobrino afectísimo,

J. Flemming.

Cinco ó seis días después del recibo de esta carta, M. Edward Lynde se presentó personalmente en el despacho del director del Banco Nautilus. El porte del joven con-

nado como viene demostrando desde un tiempo á esta parte y constituyendo Ucin un zaguero fuerte, sosegado y que se aviene muy bien con Murillo, realmente la unión de estos dos pelotaris forma un bando temible.

A este propósito hemos oído hablar en el frontón de una combinación que vendría á ser algo así como la piedra de toque para la fuerza de esa poderosa pareja, y esa combinación bien pudiera ser la de Larrañaga y Mardura, partido que es muy posible se ofrezca en uno de los días próximos.

Volviendo al partido de ayer, el momto aunque en proporciones escasas, salió por Arozcua y Olaizola.

Los rojos se adelantaron en 2 juegos, consiguiendo igualarse los azules.

De nuevo volvió á tomar la delantera Murillo, que jugó como en sus días mejores, llegando á cumplir 5 juegos por 3 los adversarios.

El Cacho y Olaizola haciendo un supremo esfuerzo en el que hubo de admirarse lo mismo la habilidad del primero que la resistencia del segundo, llegaron á igualar en el juego 5 y aun llegar á 6 con uno de ventaja sobre los rojos, que se mantenían en el cinco.

Fue este el único momento del partido en que llegaron á adelantarse los azules.

Los rojos recobraron pronto el terreno perdido cargando todo el juego sobre Olaizola, que resistió bien y valientemente y se apuntaron el 9.º juego, dejando en el 7.º á sus contrarios.

Ucin admirable de vista y seguridad. Los cuatro pelotaris merecieron justos aplausos.

A continuación se jugó un segundo partido entre Errasti y Barragan, azules, á Ayarra y Ochoa, rojos, que fué competitísimo y ganado por estos últimos.

Campos y mercados EN NAVARRA

Tiempo húmedo y templado ha sido la característica de la semana que hoy termina, cual huelga decir que las labores del campo, en especial los últimos sembrados se han beneficiado no poco.

Entre los labradores reina actividad ocupándose en preparar las tierras para las labores de invierno y nueva plantación de vid.

El negocio de vinos continúa activamente en la Ribera y aunque la recolección de la oliva presentase en muy malas iniciativas, es de esperar que los productores acogerán con simpatía las últimas disposiciones de la Diputación foral acerca del estudio y medios de combatir las plagas del olivo, pues á todos interesa hondamente hallar el remedio que ponga á salvo nuestro suelo.

Notas locales

Biurrun

Durante esta semana hemos tenido el cielo encapotado pero sin llover de una temperatura templada, y hoy tenemos contendencia á lluvias.

Los labradores se ocupan en hacer hondalanes para vides americanas y lavar para menucíates.

Los sembrados han nacido muy bien. En lo que va de semana se han vendido unos 400 robos de trigo á 6'15.

Estella

La buena temperatura que hace y la humedad de estos días vienen muy bien para el campo.

En el mercado se ha visto mucha gente que ha venido para hacer sus compras para las próximas Pascuas.

También el mercado de ganado de cerda ha estado bien repleto, especialmente en gordo para matar.

Los precios van bajando pues en la plaza se vende bastante más barato que el año pasado y en estos días ha bajado 10 céntimos la libra del precio á que se vendía.

Lerin

Llevamos unos días húmedos y frios, pero sin llover de fundamento, pues en los terrenos fuertes todavía no ha pasado toda la labor.

La gente se ocupa en abonar algunos plantados (de los pocos que hay) y abrir faltas en los mismos.

Miranda

El tiempo de estos días muy bueno para los campos.

De cereales poca existencia, de vino bastante, siendo de excelente calidad.

Leiza

Excelente aspecto presentan en esta comarca todos los prados de labor y de pastoreaje.

El tiempo continúa lluvioso y frío, aunque esto último no tanto como otras veces.

El mercado con regular animación.

firmó en el ánimo de M. Bowsly la opinión favorable que le había hecho concebir la carta de su sobrino. Aun cuando por el momento no había ninguna plaza vacante en las oficinas del Nautilus, el director se hizo la ilusión de que faltaba un secretario particular.

Folleín de EL ECO DE NAVARRA 3

La reina de Saba

guida ó entregarse á perpetuos placeres, si es que esto último le gustaba más... Aun en tal caso el dinero no había de faltarle á su querido sobrino.

»Ahorá bien: en el momento en que Edward se disponía á gozar de tan encantadora existencia, que hizo su bienhechor? ¡Adivinadlo! Lo echó á perder todo casándose con el ama de gobierno.

»David Lynde conocía muy poco á las mujeres, porque en el largo curso de su existencia no había dirigido la palabra á más de una docena de ellas, y les profesaba una especie de cariño desdén. ¿Acaso la estimación que se consagra á las mujeres incapaces para los negocios comerciales? Sin duda estaba previsto en el orden de las cosas humanas que la primera mujer á quien él se permitiese enamorar, había de envolverle como se lia con los dedos una madeja de hilo. El día, pues, en que Edward abandonó el colegio, cayó en manos de una tia, con la que le hubiese podido pasar muy bien,

Los nuevos sembrados con muy buen aspecto.

Mendavia. Bueno es el aspecto de los sembrados en regadío y regular en secano.

El tiempo continúa favorable ó sea húmedo y templado.

En vinos tenemos muchas y buenas existencias, regular de aceites y poca en granos.

Mendigorria. Continúa nuestro mercado de vinos viéndose muy animado, abundando las existencias y las demandas, por lo que las transacciones son activas.

Durante la semana se han exportado dos vagones al precio marcado en la correspondiente sección.

En granos son escasas las existencias, habiendo mucha demanda.

Murchante. La recolección de la aceituna se está verificando con negativo resultado, pues apenas se cosechará para el consumo local.

En cambio el negocio de vinos se presenta muy bueno.

Los nuevos vinos son superiores y se pagan bien, con tendencia á mejorar aún el precio.

Precios (1)

Trigo.—Estrella 5,88 pesetas robo; Lerin 6; Leiza 6,50; Mendigorria 6; Mendavia 6,50; Miranda 6,50; Murchante 6,10.

Cebada.—Estrella 3,85 pesetas robo; Lerin, Mendavia, Miranda y Murchante 3,50.

Avena.—Estrella y Lerin 3 pesetas robo; Mendigorria 3,50; Miranda 3,25.

Maíz.—Estrella, Lerin, Mendavia y Miranda 4 pesetas robo; Leiza 4,75; Murchante 4,75.

Habas.—Estrella 5,50 pesetas robo; Lerin y Miranda 4,50; Leiza 9,25; Murchante 6.

Alubias.—Lerin y Miranda 10 pesetas robo; Leiza de 12 á 17,50; Mendavia 9,50.

Aiscol.—Estrella 4,25 pesetas robo.

Vino común.—Estrella y Mendavia 3 pesetas cántaro; Lerin de 2 á 3; Leiza de 3 á 4; Mendigorria de 2,06 á 2,12; Miranda y Murchante á 2,25.

Vino rancio.—Leiza 11 pesetas cántaro; Miranda 8.

Aguardiente de orujo.—Miranda 8 pesetas cántaro; Leiza 9,60.

Anisado de orujo.—Miranda 6 pesetas cántaro; Leiza 11,20.

Aceite.—Leiza 21 pesetas arroba; Miranda 22; Estrella 22,50; Lerin 24,50; Mendigorria 24.

Patatas.—Leiza 1,75 pesetas arroba; Murchante 1,50; Miranda, Lerin y Mendavia 1; Estrella y Mendigorria 1,25.

Jornales á seco.—Lerin 1,50 pesetas.

Id. con vino.—Biurrun 1,50.

Id. con la costa.—Biurrun 0,75.

(1) El robo equivale á 28'13 litros y el cántaro á 11'77 litros.

Crónica religiosa

Novena al Niño Jesús.—La Escuela Católica de niños establecida en la iglesia de Domingo, celebrará su acostumbrada novena al Divino Niño Jesús en la forma siguiente:

Dará principio el 24 del corriente y se continuará en los días siguientes á las tres en punto de la tarde con Villancico, instrucción, novena y rezos cantados, terminándose con la adoración de la efigie de un niño que ha estado reclinado en el mismo divino pesebre de Belén.

El día primero del año por la mañana á las siete y media habrá Comunión general; y por la tarde á la hora de costumbre y dicha la novena, se hará la procesion del Divino Niño, terminándose con la Adoración.

Catequistas suplican encarecidamente á los padres de familia se sirvan mandar con puntualidad á sus hijos á fin de que se afiecionen más y más á venir al Catecismo, y reciban así la sólida instrucción de la Doctrina Cristiana, hoy más que nunca necesaria.

La Cofradía de la Inmaculada Concepción (de Lourdes) establecida canónicamente en la parroquia de San Lorenzo, celebrará el día 19, domingo tercero de mes, Misa de Comunión general á las 7 y media de la mañana por los fines de la Cofradía.

Por la tarde, á las seis, se rezará el Santo Rosario y la estación al Santísimo, habrá plática, procesion llamada de Minerva, bendición y reserva, finalizando con cánticos á la Virgen de Lourdes.

Solemne función que mañana domingo celebrará la V. O. Tercera en Capuchinos.

Por la mañana, á las siete, Comunión general y Misa para los Hermanos difuntos; á las tres de la tarde exposición de S. D. M., rosario, sermón que predicará el muy reverendo Padre Guardián, reserva, y por fin la procesion del Santo Padre San Francisco de Asis.

Cultos en San Ignacio.—El día 19 tendrá lugar la función del tercer domingo con los actos siguientes:

Por la mañana, á las siete y media, comunión.

Por la tarde, á las seis, ejercicio con Rosario, plática y reserva.

GACETILLAS

Como verán nuestros lectores por conferencia de Madrid, el Regimiento de la Constitución sale hoy de Barcelona para Pamplona.

Mucho celebramos esta vuelta del simpático Regimiento y mayor será nuestra satisfacción cuando sepamos que también se pone en camino el otro simpático Regimiento de esta guarnición, el de Almansa.

Ayer remitió el Alcalde al general Arizón, Gobernador militar de Melilla un cheque de 607 pesetas; 500 del Ayuntamiento cumpliendo el acuerdo adoptado, y 107 recaudadas en el cine Belloch, para que se repartan como aguilones de Navidad entre los soldados pamploneses que se hallan en aquellas tierras.

Procedente de Barcelona ha llegado á Zaragoza el distinguido joven amigo nuestro don José María Gastón, hijo del digno Gobernador civil de aquella provincia.

Ha marchado á Madrid el rico propietario de Miranda de Arga don Felipe Modet, amigo nuestro, con objeto de asistir á los funerales de un próximo pariente.

Le enviaremos por ello nuestro sentido pesame.

Continúa el tiempo metido en aguas.

Ayer estuvo el cielo anublado y oscuro durante todo el día, y por la tarde y noche cayeron varias borrascas.

Son muchas las quejas que el público formula contra el deficiente engomado que tienen los nuevos sellos de comunica-

ciones, dándose el caso de que salten de las cartas y luego son detenidas éstas por falta de franqueo.

Pedid en todas partes los vinos finos de Rioja «BODEGAS FRANCO-ESPANOLAS».

mjs —3

En la «Película», hay dos erratas gordas.

Son las palabras virtutud y abrílicos que están en lugar de virilidad y abúlicos.

En el escrutinio general celebrado anteayer actuó de Secretario don Dionisio Berain.

Con objeto de que los Ayuntamientos y demás entidades interesadas puedan estudiar detenidamente el arreglo escolar de España, ha sido prolongado por otros 60 días el plazo para formular reclamaciones contra el mismo.

A petición de varios alumnos la Academia preparatoria para carreras militares de los señores Arceche y García Conde, abre una sección de preparación para Correos desde 1.º del año próximo, para lo cual cuenta con la cooperación de profesores competentes. Informes, Mayor, núm. 55, 1.º derecha. 3-1

Ayer fueron reconocidas 95 docenas de huevos, resultando malos 4 de ellos que fueron recogidos.

La leche reconocida resultó de buena calidad.

El día de Noche-buena se dará un espléndido rancho extraordinario á los reclusos de la cárcel.

La comida será costeada en partes proporcionales por la Diputación, Ayuntamiento y junta de merindad.

Mañana domingo celebrará la juventud carlista de Pamplona la fiesta anual en honor á su Patrona la Purísima Concepción.

Por la mañana á las siete y media se celebrará misa de comunión general en la Capilla de la Virgen del Camino.

A las once tendrá lugar á grande orquesta la misa solemne en el mismo altar; y por la noche á las nueve se celebrará en el Circolo Carlista una velada político-religiosa-musical.

La comisión de la Exma. Diputación que como dijimos ayer salió ayer mañana para Madrid hizo el viaje en automóvil hasta Alsasua donde tomaron el rápido que les habrá conducido á Madrid.

Celebraremos que las gestiones obtengan el éxito apetecido.

Por el señor Presidente de esta Audiencia Territorial le han sido concedidos 15 días de licencia al Juez de primera instancia de Vergara don Luis Alonso y Magadan.

Según estadísticas muy aproximadas á la exactitud, la cosecha de trigo en España en el presente año ha sido de 45 millones de hectólitros, ó sea cinco millones y medio más que la de 1908.

La benemérita de Los-arcos ha detenido á los vecinos José Lopez y Bonifacio Córdia los cuales, desobedeciendo las órdenes de aquella Alcaldía, fueron sorprendidos roturando terrenos en el término «La Rad».

En el hecho entiende el Juzgado.

en compañía de sus familias han venido: de Madrid los alumnos de la Escuela de ingenieros agrónomos don Miguel Gortari y don Daniel Nagore y de doctorado de Medicina don Joaquín Gortari, y de Barcelona el alumno de la Facultad de Medicina don Anselmo Goñi.

Para el martes próximo se han convocado á sesión á los concejales y mayores contribuyentes para discutir y aprobar los presupuestos municipales para el próximo año de 1910.

Estando trabajando ayer en la Alhóndiga el obrero fajero Celedonio Redin, tuvo la desgracia de producirse heridas contusas en tres dedos de la mano izquierda al colocar junto á la pared una brazier.

Después de varios años de ejercicio en el cargo, ha dimitido la plaza de organista de la parroquia de Lerin nuestro amigo don Leon Gorricho.

Rusia se dispone á reformar el calendario: los trece días van á ser suprimidos.

De San Petersburgo dicen, en efecto, que el proyecto de ley relativo á la introducción del calendario Gregoriano en Rusia, acaba de ser presentado al Consejo del Imperio.

Es de esperar, pues, que los rusos y nosotros viviremos pronto en el mismo día.

Y esto evitará siempre algunos cálculos, ya que no complicados, inútiles.

Billetes de Lotería

A la Administración de Loterías del Paseo de Valencia llegaron ayer billetes de Navidad devueltos de Barcelona. Los señores que mandaron separar décimos, pueden pasar á recogerlos.

En la Secretaría de Gobierno de la Audiencia se recibieron ayer los sumarios siguientes:

Estella.—Contra B. A., por homicidio.

Tudela.—Contra P. R., por asesinato frustrado.

Consulta de enfermedades de los ojos.—Doctor Amat, Oculista.—Eslava, núm. 1, 1.º 15-10

Una curiosa estadística ha publicado el «Ruy Blas», comparando la renta del multimillonario Rockefeller con las listas civiles de los Soberanos de Europa.

El «Rey del petróleo» cobra en quince días una cantidad igual al haber anual del Rey de Inglaterra.

En diez y siete horas, tanto como el Presidente Fallières en un año.

En veintidós días, la renta anual de los Reyes de Dinamarca y de Grecia.

En cuarenta y ocho días, la anualidad de la Reina de Holanda.

En cuatro días de la del Rey de los belgas.

En diez días, la del Emperador de Austria.

Y en diez y ocho días, lo que el Kaisr en un año.

Teatro Gayarre.—Función para hoy sábado á las nueve de la noche: Estreno de la zarzuela en un acto y tres cuadros «Sangre moza», «La infanta de los bucles de oro» y estreno de «La cañonera».

Enfermedades de los ojos

Doctor Recondo, Especialista.—Consultación, 38, 1.º 90-16

Ante la Alcaldía fueron ayer denunciados seis vecinos de la plazuela de San José por promover un fuerte escándalo.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados á pasar los siguientes á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Clinica Ortopédica Prim, Subasta, Cinesmatógrafos, Venta de árboles, Morcillas, Venta de carneros, Herraj.

En la calle de San Gregorio chocaron ayer un carro y un carricoche de una lechería.

A consecuencia del choque el caballo del carricoche resultó con una extensa herida en una de las pezuñas.

Instituto de curación de enfermedades de la piel, y de garganta, nariz y oídos, dirigido por el reputado especialista D. Alfredo Gallego, paseo de Recoletos, 31, Madrid. En ozema (fetidez de aliento) y lupus su tratamiento es el único que hace desaparecer por completo tan repugnantes enfermedades que son causa de divorcio. Pate 1.167. 4 14 24

La Exposición Argentina

Gracias á la amabilidad, del señor Cónsul de la República Argentina, don Carlos Emilio Vigoreux, hemos recibido un ejemplar de la «Estadística Gráfica», de la Argentina, así como un magnífico cartel, en colores de la próxima Exposición Internacional de Agricultura, que tendrá lugar en 1910, en Buenos Aires.

Por parecernos muy importantes, á continuación copiamos algunos datos, del citado trabajo.

Según el mismo la población actual de la República Argentina, es aproximadamente de 6.484.000 habitantes, de estos, hay 1.670.506 italianos; 659.803 españoles; 191.638 franceses; 40.585 ingleses; 37.750 alemanes; 20.302 belgas, etc., etc.

Buenos Aires, tiene 1.190.000 habitantes, ó sea dos veces más que Madrid, Barcelona, Nápoles, Marsella, etc., etc.

En la misma proporción que ha aumentado la población, también se han prolongado sus vías férreas; comparada su longitud con otras de Europa, resulta el siguiente orden: Alemania 54.917 kilómetros; Francia 43.773; Inglaterra 37.723; Argentina 23.723; Austria 21.000, &, &.

También el puerto de Buenos Aires, es casi uno de los principales, por su tonelaje. En 1907

fué de 14.559.873 toneladas, hallándose clasificado después de Londres y Marsella.

Más notables son aún sus progresos en agricultura. Como país exportador en 1908, se colocó en segundo lugar, exportando casi tanto como los Estados Unidos.

El aumento ó disminución, del maíz y lino, en el quinquenio 1904-1908, es como sigue: la República Argentina: 335 000 más; Estados Unidos 10 000 más; India 4 000 más; Rusia 18 000 menos.

La existencia de ganado en la Argentina, comparado con Australia y Canadá, es de un aumento muy considerable.

La importación de carnes congeladas en el Reino Unido y otros países ha aumentado también en proporciones considerables, y hé aquí las cifras de 1908: República Argentina 226.327 toneladas; Australia 141.705; Estados Unidos 78.362 toneladas.

El intercambio general de la República Argentina ha seguido el mismo curso aumentativo de las carnes congeladas, cereales, etc.

Entre los artículos importados, citaremos los dos que más interesan á España, el aceite de oliva y el vino, siendo la producción más importante en España, Italia exporta mayor cantidad para Buenos Aires.

Uno de los ramos que más aceptación tienen en la Argentina, es la maquinaria y las herramientas agrícolas.

Nuestra información

MADRID 17.—Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las 5'30 de la tarde hasta las 2'30 madrugada.

De la región

Alava

Vitoria 17 (9 noche.)

Obrero herido

Ha sido curado en el hospital un obrero llamado Pedro Polo, de 39 años, que estando trabajando se produjo varias heridas en una mano.

El tiempo

Hemos tenido hoy un día nublado, pero templado.

Un crimen

En Labastida se ha cometido un crimen. Estando viendo el ganado en un corral Juan Lesa, pastor del señor Garizabal, un hombre le descerrajó un trabucazo por una ventana, dejándolo muerto.

Se ignora quién sea el autor de este bárbaro hecho.

Artículos del «Heraldo»

Están siendo objetos de favorables comentarios unos valientes artículos publicados por el «Heraldo Alavés» sobre el militarismo y el anticlericalismo.

Dichos artículos han valido al Director señor Ortiz de Zárate muchas adhesiones y felicitaciones de militares y sacerdotes.

Un incendio

Hoy se ha declarado un incendio en el domicilio del señor Marqués de la Alameda.

Gracias á la oportuna llegada de algunos bomberos, el hecho no pasó de conato.

Guipúzcoa

San Sebastian 17 (9 noche)

Quitar hierro

En vista de la actitud en que se han colocado los periódicos por consecuencia de las elecciones del pasado domingo, el gobernador civil ha llamado hoy á su despacho á los directores de los periódicos para suplicarles depongan su actitud ó por lo menos moderen los términos en que hacen la polémica.

Reunión

Los liberales han celebrado esta noche una reunión en su círculo para ponerse de acuerdo en la repartición de las varas de tenientes de Alcalde.

Velada suspendida

Por causas imprevistas se ha aplazado hasta uno de los días de la próxima semana la velada que con el concurso del Orfeón donostiarra se ha de celebrar para contribuir á los gastos que origine la fiesta escolar.

Estación telefónica

Mañana á las cinco de la tarde se inaugurará la estación telefónica urbana.

De sport

Hay gran entusiasmo por asistir al match de foot-ball que el domingo próximo se celebrará en el velódromo de Atocha.

El tiempo

Hoy hemos tenido un tiempo malísimo, empeorado á causa del fuerte vendabal reinante, que imposibilitaba el tránsito por las calles sin peligro de caer.

Accidente

En la casa de socorro ha sido curado un individuo llamado Juan Plazaola, que al arrancar de improviso el vehículo que guiaba, tuvo la desgracia de caerse del pescante, sufriendo varias heridas de alguna importancia.

Vizcaya

Bilbao 17 (10 noche.)

La Bolsa

Ferrocarriles vascoangados 98. Altos Hornos 280. La Robla 57. Banco de Vizcaya 443.

Frase comentada

Es objeto de toda clase de comentarios las palabras que ayer pronunció el diputado señor Salazar en la sesión que ayer celebró la Corporación provincial.

Dicho señor, liberal por abolengo y por convicción, fué invitado hace tiempo por el

governador civil á que asistiera á las reuniones políticas para organizar las elecciones; pero el señor Salazar no aceptó la invitación porque no mostraba su conformidad al bloque que con los liberales formaban para la lucia electoral los republicanos y socialistas.

En la sesión celebrada ayer en la Diputación el señor Salazar ratificó su conducta diciendo que el tal bloque estaba «formado por una legión de apaches.»

Y estas son las palabras que hoy han sido la comidilla del día.

Sesión

Hoy se ha reunido en el Ayuntamiento la comisión de Fomento para estudiar la manera de arbitrar recursos con destino á la Exposición de 1912.

Teatrales

En el teatro de Arriaga debuta esta noche la compañía de ópera infantil, por cuyas representaciones hay gran curiosidad.

Funciones benéficas

Hoy ha marchado á Eibar una comisión de estudiantes de la escuela de ingenieros con objeto de dar en aquella villa varias representaciones de carácter benéfico.

MADRID

Muerte del Rey Leopoldo

El fallecimiento.—Los últimos instantes.—La noticia en Madrid.—Luto regio.—El nuevo Rey.

A las dos y media de esta madrugada ha fallecido el Rey Leopoldo de Bélgica.

Toda la noche última pasó muy abatido, reanimándose á fuerza de inyecciones de cafeína y éter, y alguna que otra taza de caldo.

Los médicos confiaban aun ayer en salvar al augusto enfermo, pero presentáronse complicaciones cardíacas, que desvanecieron por completo todas las esperanzas.

El Rey Leopoldo conservó toda la lucidez de sus facultades mentales hasta última hora.

En diferentes ocasiones recordó á las personas que le rodeaban, que hoy se cumplía el 44º aniversario de su entrada en Bruselas como Rey de los belgas.

El Rey horas antes de morir, mostró empeño en reconocer al hijo que hubo con la condesa con que casó morganáticamente hace poco.

Los ministros se opusieron tenazmente á ese empeño, y tomaron toda clase de precauciones para preservar los papeles particulares del monarca, con objeto de evitar toda sorpresa de parte de personas interesadas en suscitar conflictos á la familia reinante.

En Madrid se ha tenido noticia oficial de la muerte del Rey Leopoldo por un telegrama que á primeras horas de esta mañana envió nuestro representante en Bruselas.

Más tarde supúose también, por la visita que el embajador de Bélgica hizo al ministro de Estado, con objeto de participar al Gobierno la triste nueva.

Seguidamente el Rey Don Alfonso y todos los miembros de la familia real expidieron telegramas de pésame á la corte belga.

Asegúrase que el luto que vestirá la corte española serán 12 días de luto riguroso y otros 12 de alivio, comenzando en la primera quincena de Enero.

Mañana saldrá en la «Gaceta» el decreto relativo al luto de la corte.

La familia real española y el gobierno han acordado enviar por mediación del ministro de Estado coronas fúnebres que se depositarán en la capilla fúnebre del rey Leopoldo.

Además se enviará á Bruselas una misión especial para que asista á los funerales del rey belga en representación de España, si otras naciones europeas verifican lo propio, pues ignórase aún el ceremonial dispuesto por la familia del finado y el gobierno de Bélgica.

Un despacho que hoy se ha recibido de Bruselas dice que se reunirá el Parlamento para tomar el juramento de fidelidad al Trono y á la Constitución del Estado al príncipe Alberto, heredero de la Corona.

Notas políticas

La cartera de Gobernación.—El programa de Zaragoza.

Un periódico asegura que en breve dimi-

tirá el señor Moret la cartera de Gobernación, para la cual se indica ahora al señor Alba, así como días atrás se indicaba al conde de Romanones.

Una vez, libre el señor Moret de los cuidados de la cartera de Gobernación, dicen sus íntimos que se dedicará activamente á la formación del programa parlamentario del gobierno liberal, programa que estará ajustado al desarrollo de la doctrina gubernamental que el señor Moret expuso en su famoso discurso de Zaragoza.

Notas militares

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica los decretos relativos á la concesión de las recompensas últimamente concedidas por el general Marina á numerosos individuos de la clase de tropa.

También publica las anunciadas concesiones de pensiones á familias de reservistas; varios traslados en caballería, ingenieros, guardia civil y cuerpo de oficinas militares, Asimismo inserta una disposición concediendo el relevo para Pamplona al teniente coronel del regimiento de la Constitución don José Eiras Grande.

Disposiciones de Marina

La «Gaceta» de hoy publica un Real decreto por el cual se autoriza al ministro de Marina para que pueda dispensar á los capitanes de navío y de fragata de parte del tiempo de servicio en el mes, que exigen las condiciones reglamentarias para el ascenso, sin que la reducción ó rebaja de dicho tiempo pueda exceder de un semestre.

También publica el diario oficial otro decreto que dispone sean llamados para el año próximo al servicio 3.076 individuos de la inscripción marítima.

Política madrileña

El periódico «La Mañana» dice que el concejal electo de Madrid Sr. Largaché (liberal) ha hecho declaraciones republicanas, y que se confirma la noticia de que la coalición antidinástica tendrá mayoría absoluta en el Ayuntamiento.

Añade «La Mañana» que los liberales preparan un banquete en honor del conde de Romanones.

Asuntos de Hacienda

El ministro de Hacienda ha tenido

El ministro de Fomento dió cuenta de sus impresiones respecto á su reciente viaje á Valencia, mostrándose muy satisfecho del resultado que en conjunto ofrece la Exposición que en aquella capital se ha venido celebrando, ensalzando la nota artística de la misma y poniendo de relieve los indiscutibles beneficios que habrá de reportar á la región levantina.

También dió noticia de las observaciones sobre el congreso africanista al cual asistió. El señor Moret leyó el proyecto de decreto, que fue aprobado, concediendo una subvención á Valencia para la prórroga de la Exposición que de Regional se convertirá en Nacional durante el año 1910.

También leyó el señor Moret una instancia de la sociedad «El Sitio» de Bilbao, solicitando el apoyo del Gobierno para la construcción de un monumento conmemorativo de los dos sitios que sufrió la capital de Vizcaya.

Se examinó una competencia suscitada entre los Ministerios de Fomento y Gobernación resolviéndose en favor del primero de dichos departamentos.

Fueron aprobados varios expedientes de Hacienda, Estado é Instrucción.

Se acordó estudiar la forma en que España habrá de concurrir á la Exposición Universal de la Argentina, que se ha de celebrar en Buenos Aires durante el año 1910 en conmemoración del Centenario de su independencia, resolviéndose que el asunto pasara á informe de los ministerios de Fomento é Instrucción pública.

El señor Moret expuso á sus compañeros de gabinete los fundamentos que había tenido para sostener durante mucho tiempo el criterio de convocar á las actuales Cortes, diciendo que su deseo no había sido otro que el de obtener la aprobación de los presupuestos y de los principales proyectos económicos como consecuencia de los nuevos gastos de la campaña del Rif y gastos extraordinarios de la guerra.

Para ello contaba con el eficaz concurso de las mayorías, según el ofrecimiento que para este caso especial hiciera el señor Maura, y mostrábase dispuesto el Sr. Moret á la reapertura del Parlamento para con ello no tener necesidad de decretar la prórroga de los presupuestos actuales.

Mas, como no solo era preciso contar con el concurso de la mayoría conservadora, sino también con las demás oposiciones, el presidente comenzó á inquirir el criterio de las minorías y de los principales políticos de la oposición para saber hasta qué punto podía contar con unas y otros al objeto indicado.

El resultado de las consultas celebradas por el Sr. Moret, fué contradictorio, pues en tanto que unos partidos ofrecían no suscribir debate alguno, limitándose á intervenir en aquellos á que diera ocasión la discusión de los presupuestos y leyes económicas relacionadas con la campaña de Melilla, otros partidos no querían volver á las Cortes sin provocar amplios debates sobre la guerra, los sucesos de Barcelona y la última crisis.

Aparte de que la prometida pasividad de unos y la actividad parlamentaria á que otros querían entregarse no podía satisfacer al gobierno, aún los más dispuestos á no provocar entorpecimiento de ninguna clase se reservaban el derecho de hablar si otros no se conformaban con el silencio.

En tal situación, pues, y siéndole imposible al gobierno solucionar la cuestión económica en los términos que había pensado el señor Moret, éste expuso al Consejo el estado del asunto, invitándole al examen del mismo y á la adopción del acuerdo que estimase pertinente; no sin antes hacer un caluroso elogio de la corrección política con que habían procedido los presidentes de las Cámaras y del eficaz concurso que habían prestado al señor Moret para llegar á la realización de lo proyectado por éste.

A consecuencia de lo expuesto por el jefe, los ministros deliberaron extensamente, acordando por unanimidad prescindir por ahora, de la reapertura de las Cortes, adhiriéndose á las manifestaciones del señor Moret respecto á sus favorables impresiones acerca de la actitud de los presidentes de las Cámaras.

El señor Alvarado, en vista del acuerdo que acababa de adoptarse, suplicó á sus compañeros de Gobierno la mayor urgencia posible en el envío de los presupuestos parciales de los departamentos.

La huelga de electricistas

El señor Ferrandiz ha recibido hoy un despacho oficial del Ferrol dándole cuenta que el Arsenal ha tenido que facilitar hoy á la Compañía de construcciones navales 5 operarios electricistas del Estado con objeto de reemplazar á varios obreros de dicha Compañía ocupados en la sección de alumbrado eléctrico, los cuales se han declarado en huelga.

La muerte del Chaldy

En el ministerio de Estado se ha recibido hoy noticia confirmatoria de la muerte del cabecilla rifeño El Chaldy.

La Junta del censo

Mañana se reunirá en el Congreso la Junta Central del Censo para despachar algunas consultas que se le han hecho sobre incidentes ocurridos en las últimas elecciones para concejales.

Firma de Instrucción

Ha sido firmado un decreto aprobando el proyecto de construcción de un pabellón en el jardín de la Universidad Central con destino á la Facultad de Ciencias.

Otro admitiendo la dimisión de don Fernando Checa, delegado regio de primera enseñanza de Sevilla. Le sustituirá don Juan Perez.

Otro nombrando delegado regio de primera enseñanza de Málaga á don Narciso Diaz de Escobar.

Otro admitiendo la dimisión al delegado de Valencia don Francisco Maestre.

Firma de Fomento

Del ministerio de Fomento ha firmado el Rey los siguientes decretos:

Creando la Subdirección de aguas y obras de riego con facultad para destinar

Doña Elena Conde Navascués
FALLECIÓ EN PAMPLONA EL DIA 19 DE DICIEMBRE DE 1908
Después de recibir los auxilios espirituales y la bendición de S. S. R. I. P.
Sus desconsolados hijos don Bernardino y don Carmelo García Conde, hijas políticas, hermanos políticos, nietos, primos, sobrinos y demás parientes
Al recordar á sus amigos tan sensible pérdida, les suplican se sirvan encomendar á Dios el alma de la finada.
Todas las misas que se celebren mañana domingo, 19 del corriente, en la iglesia de los PP. Escolapios de esta capital, serán aplicadas en sufragio del alma de dicha señora.
Pamplona 18 de Diciembre de 1909.
Los Excmos. é Ilmos. Sres. Nuncio de Su Santidad, Arzobispos de Toledo, Zaragoza y Burgos, han concedido 100 días de indulgencia cada uno y los Excmos. é Ilustrísimos Sres. Obispos de Pamplona, Madrid-Alcalá, Salamanca, Barbastro, Huesca y Jaca 50 en la forma acostumbrada.

100 millones de pesetas para estas construcciones. Admitiendo las dimisiones á los jefes de Fomento de Granada y Segovia don Pablo Diaz y don Segundo Sastre, respectivamente, y nombrando para sustituirlos á don Juan Lachica y don Arturo Carsi.

¿Pero se hará eso?

«La Epoca» insiste en que el general Marina será relevado, y supone que el general Luque le sustituirá en el mando del ejército de operaciones, pasando á ser ministro de la Guerra el general Weyler, después de ascendido á capitán general. Añade «La Epoca» que á su juicio debe Marina continuar al frente de los asuntos de Marruecos, y lamenta que se mezcle la política con estos asuntos que nada tienen que ver con ella.

De Barcelona

Barcelona.—En el palacio de Bellas Artes se ha celebrado la segunda sesión del Congreso municipal.

Hubo escasa concurrencia.

El abogado señor Noya leyó un trabajo sobre ordenanzas municipales.

El señor Barrera pidió que los trabajos del Congreso se publiquen en castellano.

El presidente señor Abadal adhirióse á esta petición.

El señor Labra ha teleografiado excusándose por la aglomeración de trabajo.

DE MELILLA

Homenaje fúnebre. Regreso de tropas. Tranquilidad completa. Aduanas francesas.

Melilla.—De Mencheta.—Ha regresado á esta plaza la comisión de la guardia civil que fué á Zeluan con objeto de depositar una corona en la tumba de un individuo del benemérito instituto, que murió en una refriega habida con los moros cuando fué tomada por nuestras tropas aquella alcazaba.

En el vapor trasatlántico «Alfonso XII» han embarcado con rumbo á Barcelona los batallones de Cazadores de Alba de Tormes, Reus, y Barcelona.

Ni en Melilla ni en ninguna de las posiciones ocupadas por nuestras tropas ha ocurrido de ayer á hoy novedad alguna. La tranquilidad es completa en todas partes.

Los franceses han establecido cuatro aduanas en la margen del Muluya.

Esta medida ó esta exacción de derechos sobre los artículos que se importen en el territorio dominado por los franceses, encarece los productos que allí se envían de la comarca ribereña del Muluya que dominan las fuerzas españolas.

Extranjero

Política francesa

Paris.—Las Cámaras han aprobado el presupuesto del Ministerio de Agricultura y el proyecto de ley sobre retiros de los obreros.

En el próximo Consejo de ministros que se celebre en el palacio del Eliseo, se estudiará la respuesta que ha dado el sultán de Marruecos á la última nota del Gobierno francés, respuesta que es favorable á las pretensiones de Francia en aquel imperio.

Robo y asesinato

Paris.—Cerca de la vía férrea ha sido encontrado el cadáver de la señora del regente del Banco de Francia.

El cadáver está despojado de las alhajas que dicha señora llevaba, y cerca del cadáver habia un saquito vacío y una cortinilla de vagon del ferrocarril manchada de sangre.

La noticia de este crimen ha causado gran impresión.

Nada se sabe de los autores.

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial comparada

Table with 3 columns: Description, Dia 16, Dia 17. Includes items like Deuda perpetua, Idem id., Idem fin próximo, etc.

EN EL CORRO

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 80'70; el id. Fin próximo á 00'00; los francos á 7'50; las libras á 27'13; el amortizable á 100'95.

Paris 97'60. MENCHETA.

Madrugada

El Vaticano y Bélgica

Madrid 18 (1'05 madrugada).

Roma.—Se dice que la muerte del Rey de Bélgica ha ocasionado un incidente entre el gobierno de dicha nación y el Vaticano.

Esto se dice, señalando como causa de ello el no saberse que en el Vaticano se hayan celebrado rogativas oficiales por la curación del monarca belga, ni se haya prestado mucha atención al curso de su enfermedad.

Se añade que esa abstención del Vaticano ha sido motivada por algunos episodios de la vida del Rey Leopoldo, y ha causado disgusto á los jefes de los católicos belgas.

MENCHETA.

Los días perdidos

Todos cuantos gustan de vivir—y á quien no le gusta la vida?—se esfuerzan en hacer que cada día produzca su máximo de utilidad y de agrado, lamentándose amargamente por los días perdidos, los días de enfermedad.

Las personas enfermas que siguen el tratamiento de las Píldoras Pink disminuyen hasta donde es posible el número de dichos días perdidos, el número de dichos días de enfermedad.

Véase, por ejemplo, cómo la señorita María Serentill cuyo retrato aquí insertamos, ha sido curada prontamente luego de someterse al tratamiento de las Píldoras Pink. La Sta. Maria Serentill, que habita en la calle de Blay, núm. 31, piso 4.º, 2.ª, Pueblo Seco, Barcelona, nos escribe lo siguiente:



Srta. Maria Serentill (Cl. Mariné)

«Las Píldoras Pink me han curado completamente una grande anemia, de que sufría hace más de dos años. No pocos remedios había tomado ya, pero ninguno me produjo efecto, comprendiendo yo que de día en día me iba debilitando más. Había perdido completamente el apetito y casi no comía. Por la noche huía de mis ojos el sueño y por la mañana me levantaba más cansada y abatida de lo que lo estaba al acostarme. El dolor de cabeza me atormentaba de continuo y el menor trabajo me quitaba el aliento, cuánto siento no haber conocido antes las Píldoras Pink! Me habría evitado muchos días de sufrimiento, no habría perdido muchos días que la enfermedad me ha quitado. En efecto, desde que empecé á tomar las Píldoras Pink me hallé mejor; se me quitaron los dolores de cabeza y recuperé el apetito y las fuerzas. Al poco tiempo me restablecí por completo y hoy no quedan ni rastros de mi prolongada enfermedad.»

Las Píldoras Pink estimulan el funcionamiento de todos los órganos, conservan el apetito, favorecen la digestión, tonifican los nervios. Su simultánea acción sobre la sangre y sobre los nervios hace que puedan curar las enfermedades siguientes: anemia, clorosis, debilidad general, neurastenia, debilidad nerviosa, leucorrea, irregularidades, dolores reumáticos, cefálica. Son el mejor reconstituyente que puede emplearse para el desagradable y temible estado de depresión física subsiguiente á las enfermedades agudas y en particular á la gripe y á la tifoida.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja ó 21 pesetas las seis cajas.

Confitería

DE JULIAN POMARES

16, Chapitela 16
Legítimo turrón de 1.ª de Jijona y Alicante, piñones y peladillas de Alcoy, cajas de mazapan de Toledo de todos tamaños y precios, mazapán de Moda, Cádiz, América, Capuchina, yema, limón, frutas, naranja, canela, etcétera; batatas de Málaga, cascás de Valencia, marrons glacés, bombones de chocolate, y el tan renombrado Kohler y Gala Peter; elegantes cajas para regalos, almendras de Alcalá en cajitas y á granel, vinos generosos de la casa Gonzalez Byass y otras marcas; anis Cazalla y de los Pueros.

NOTA. Se remiten encargos para fuera. 4-1

Sirvienta

con buenos informes la tomará para el gobierno de su casa un caballero anciano sin familia. Informarán calle Javier, 2 piso 3.º 3-1 (a)

Ternera holandesa

recien nacida, se vende en la Tejería de la Cruz Negra, Pamplona. 3-1 p

Perdida su FELICIDAD
POR NO PODER ALCANZAR LOS
POLVOS ANTISÉPTICOS CALBER
Este niño no cesa de llorar. Con los POLVOS antisépticos CALBER se ha curado todos los sufrimientos de granos, escocidos, ardores de la piel, picaduras y sarpullidos. Para las señoras son el mejor tratamiento para conseguir un cutis fino. Supera á todos los demás, porque siendo más puro refresca y embellece el cutis en grado extraordinario. Su envase especial registrado, no da lugar á infección como sucede cuando se usa la borbola de cisne. Higiénico por excelencia, recomendado con éxito por la ciencia médica.
CALBER St. Louis U. S. A. N
Agente único para España D. FRANCISCO LOYARTE, San Sebastian.—De venta en Pamplona, Farmacia y Droguería de don Valentín Marquina y en las casas similares de más renombre. 50-29

CREDITO NAVARRO

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864

Capital, 6.000.000 Ptas.

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGUESA

Compra y venta de Valores.—PRÉSTAMOS Y CUENTAS DE CRÉDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—CHEQUES sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central á nuestras Sucursales y vice-versa.—Cuentas corrientes y depósitos en efectivos á la vista con interés de 2 p. 100 anual.—Imposiciones á plazo de un año y 3 1/2 por 100 anual.

Cofres de alquiler

LA TOS

Bronquitis, asma, coqueluche, aliviadas rápidamente con los CARAMELOS DE HEROINA Y ACÓNITO BALSÁMICOS preparados en la farmacia de don Manuel Negrillos, calle Mayor, Pamplona. Medicamento eficaz, cómodo para tomar, agradable y económico: 50 céntimos paquete. mjs d -10

Para los catarros, la grippe

y afecciones sencillas de los bronquios y pulmones, no hay nada mejor ni más inofensivo que los CARAMELOS DE BALSAMO DE TOLÚ Y ACÓNITO, preparados en la farmacia de don Manuel Negrillos, calle Mayor, Pamplona: 25 céntimos paquete. mjs d -10

Grandes rebajas

de precios en todos los artículos de invierno. Paños para trajes caballero, cortes de gabán, pelizos, zamarras, capas, pañetes para vestidos señora, franelas, lana y algodón, géneros de punto inglés, camisetas, refajos, pantalones señora y caballero, camisetas y pantalones estambre, más baratos que en fábrica, calcetines, medias, camisas de franela, elásticos, tapabocas, mantones, pañillas, terciopelos, asirakanes, piqués afelpados y otros varios artículos. Faldones y gorras para Bautizo fuera de precio.

Compre en esta casa el que quiera aprovecharse dinero, pues tiene precio fijo verdad. Calle General Moriones núm. 1 (antes Pozo-Blanco) Pamplona. -1

Nacimiento

Se venden unos bonitos telones con sus figuras pintadas al óleo, con los que se puede formar en una habitación un bonito Nacimiento. Puede verse en el «Asilo del Niño Jesús», Plazuela de Recoletas. 4-1 g

Médico

Se desea uno para familia particular. Diríjirse á don Cesáreo Armas, Filero (Navarra.) 8-1

Liquidación verdad

Se liquidan todas las existencias del almacén de calzado de la calle Chapitela 5. 8-1

Nuevos despachos

DE CARNE
Miguel Suncunza y Juan Sagüés ponen en conocimiento del público, que desde el día 16 abren nuevos despachos de carne situados en la calle Mayor números 2 y 4, frente á la iglesia de San Saturnino, y Plaza del Mercado número 15, donde se servirá al público á los precios siguientes:

Vaca cebona á una peseta 80 céntimos kilogramo.

Ternera superior á 2 pesetas 10 céntimos kilogramo.

Ternera inferior á una peseta 40 céntimos kilogramo.

Carnero churro á dos pesetas kilogramo. 10-3

Nodriza

Se necesita una joven, de leche fresca para criar una criatura en casa de sus padres. Se prefiere sea del valle de Baztan ó sus contornos y se le pagará muy buen salario. Para informes diríjirse Plaza del Castillo número 43 primer piso, Pamplona. 8-7

Zapateros

Se necesitan buenos oficiales para la impositura; se pagan bien los trabajos. Fábrica de calzado de Segundo Ochoa, Tudela (Navarra). 8-13

Molinero

práctico desea colocarse para molino de agua ó eléctrico. Para informes diríjirse á Gregorio Paz, Eslava, 4 tienda, Pamplona. -4

Chalequera

Se ofrece una francesa, que desea trabajar en su casa. Darán razón Curia 6, 3.º Pamplona. 2-2

¡Ojo, con las falsificaciones!

En la sucursal de la fábrica de alcoholes de Cordovilla, situada en la Plaza del Castillo número 4, á partir de esta fecha, se servirán los tipos de vino para invento iguales á los del año pasado y como tales van garantizados de su pureza, garantía necesaria cuando las adulteraciones son frecuentes. 15-12 (a)

“Sabañol,”

Curación radical verdad de los sabañones en tres días. Frasco una peseta.

Únicos depositarios para la venta: Droguería-Almacén de papeles pintados y taller de pinturas de VARELA HERMANOS, Mayor, 50, Pamplona. 10-9 (a)

“La Perfecta,”

Gran zapatería y almacén de calzado DE BRUNO AVALOS

12, Calceiteros, 12

En esta casa se regala una participación de lotería para el sorteo de Navidad á todo el que compre por valor de cinco pesetas en adelante.

Especialidad en media. 7, Plaza del Castillo, 7. 10-5 a)

Atención

En la calle Mañueta número 5 se vende musgo y hojarasca para nacimientos del niño Jesús en Belen. 14, 16 y 18 3-3

Las tres BBB

Gran Bazar de calzado de Campo y Elorz San Saturnino 16, Pamplona.

Recomendamos á toda nuestra numerosa y distinguida clientela, nos visite en este nuevo y elegante local, á donde por agradar y servir con más gusto al público, hemos hecho el cambio de la calle Mayor 2 y 4 á San Saturnino 16, por mejora de local.

Signa el respetable público de Pamplona y el de fuera de la capital honrándonos con sus gratas visitas que nosotros se lo agradeceremos, poniendo á su disposición un buen surtido en toda clase de calzado, muy elegante y sólido y el precio el más económico que puede haber en toda la capital.

San Saturnino 16, escaleras de Jadraque. 15-8

Postales

felicidades para Navidad y Año Nuevo. Imprenta Viuda de Velandia, San Nicolás 17. 15-7

Nodriza

Hay una casada, de 27 años de edad y 40 días de leche. Es persona de muy buenos informes y solo admirará criatura que tenga también buenos informes. Diríjase á don Santiago Sitio, por Urroz, valle de Arriagoiti, Zalba. 3-3

Gran novedad

Calientapiés eléctrico: lo más cómodo, higiénico y económico que se conoce. PRECIO: 15 PESETAS.

De venta: Cleto Iriarte, Mercaderes, 23 y Lampistería de T. Garayoa. 8-3

Una denuncia

Está llamando la atención la frecuencia con que suceden cosas estupidas en Pamplona.

Todos los días está armando «Belenes y más Belenes» el BAZAR EDEN, Plaza Consistorial número 6. 3-3

Para Navidad

Si deseais pasar unas y muy felices Pascuas y permanecer en completa armonía con vuestras familias, debéis visitar la tienda de Ultramarinos de Francisco Roig, calle de San Nicolás, núm. 3, donde encontraréis vinos especiales de la acreditada bodega de don Camilo Castilla y los espumosos y renombrados champagnes Codorniu.

No olvidéis, San Nicolás, núm. 3. 10-4

Imprenta de EL ECO DE NAVARRA.

Anuncios recomendados

Clínica Ortopédica Prim

Alsasua (Navarra)

Primera y única fábrica movida por electricidad para construir y adaptar los APARATOS ORTOPÉDICOS necesarios a corregir desviaciones de la espalda, piernas y pies, tumores articulares, brazos y piernas artificiales, fajas elásticas para escensos del vientre.

Se visita esta población cuatro veces al año, calle Mayor 65 primer piso.

HERNIADOS: [BRAGUEROS PRIM PRIVILEGIADOS]

CONTENCION absoluta de la hernia por voluminosa que sea; CURACION EN ADULTOS. No, digan lo que quieran pomposos anuncios de vendajes de goma y otros que le ofrecen. braguero Prim lo usan señoras y niños, curando estos últimos.

Establecimiento Balneario de Alsasua

unido a la Clínica Ortopédica Prim). Aguas Cloruradas, Sódicas, Bicarbonatadas, Sulfurosas, magnal (litubendicatu). De eficacia probada en las enfermedades del Estómago, Vías urinarias Escrófula, Herpetismo. Botella de litro en principales farmacias. El Establecimiento a 50 pasos de la Estación. Temporada oficial 15 de Junio a 20 Septiembre. (a) 300-299

Subasta

DE UNA FÁBRICA

El día 31 de Diciembre de 1909 a las once de la mañana se venden en un solo lote, en subasta pública y extrajudicial, en la Notaría de don Felipe Florez, de la villa de Aoz (Navarra), bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en la misma, la fábrica denominada «Harinera San Miguel», hornos, panadería, cuadra, casa, terrenos y materiales de construcción inmediatos, con todas las máquinas, útiles, herramientas y enseres existentes en dichas dependencias, y cuatro galeras, dos carros y 18 caballerías, ó las que al tiempo haya; en una palabra, todo cuanto existe en inmuebles, enseres y semovientes, entendiéndose comprendidos también los arreos de los carros, galeras y caballerías. 8-4

Cinematógrafos

Alquiler de películas a 2, 3 y 5 céntimos por metro y día.

Enviós a provincias: más de 200.000 metros de película posee esta casa.

Esta casa dispone de todo el material necesario para dar funciones de cine a particulares y Ayuntamientos, &c. Precios baratísimos.

ANTIGUA CASA DE V. VILAGRAFF

Coso 52—Cinematógrafo—Zaragoza 15-12 (a)

Venta de árboles

frutales ingertados, de los viveros del partido de Calatayud. Para informes y venta en la Posada del Bastero, Santo Domingo número 39, Pamplona, Demetrio Cebrian. 10-6 (a)

Morcillas

costillas é higado de cerdo por piezas enteras. Precios económicos.

Morcillas a 0'80 pesetas kilogramo.

Almacén de Diego Mina, Paseo de Valencia, núm. 34. 30-19

Venta de carneros

Se hallan en venta 230 carneros de seis dientes y cerrados; para más informes dirigirse a don Claudio Fernandez, caserío de Cabrega, valle Berrueza. 6-2 p

Herraj

Ventas por mayor; Fábrica de Rivas Hermandos, Borja (Aragón). 30-30

L'Unión

Compañía francesa de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

SINIESTROS PAGADOS desde el origen de la Compañía 350 millones de francos

IMPORTANCIA DE LA COMPAÑIA Capitales asegurados Francos 25.625.152.281. Ingresos durante el año 1907 29.317.109'26 francos

Capital social suscrito	10.000.000 francos.
Reservas según balance de 1908	16.690.000
Primas á recibir	110.731.460
Total de garantías en 31 de Diciembre de 1908.	137.421.460
Capital desembolsado.	2.500.000

Esta Compañía es la que más garantías ofrece por la importancia de su cartera. Asegura además del riesgo de incendios, los daños que pueda ocasionar la caída del rayo, la explosión del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Subdirección para Navarra: Pamplona, D. PEDRO RIEZU, calle Nueva, 20, 3.º (Autorizado por la Comisaría General de Seguros, Julio de 1909.)

La piel y la sangre

DES UBRIMIENTO SENSACIONAL

Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas de las piernas



Antes de la curación



Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado a los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del Sr. RICHELET, Farmacéutico y Químico de Sedán de Francia, en lo que toca a las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades que han sido curadas, después de algunos días por este tratamiento maravilloso.

Ezemas, herpes, impetigos, aenes, sarpullidos, prurigos, rojezes, sarpullidos faringoccos, sycosis de la barba, emonzonos, llagas, varicosas, exemas varicosas de las piernas, enfermedades sifilíticas.

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que después de algunos días se encuentra transformada y purificada.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de tres años hasta 16).

Acaba el Sr. RICHELET, de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios, á todas las personas que lo pidan. Para obtener también gratuitamente ese folleto basta dirigirse al señor

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedán (Francia)

Depósito General:—D. Francisco Loyarte, Droguería, calle Loyola, 9 (esquina), San Sebastián

Puntos de venta.—Droguerías de D. Valentin Marquina y Sucesor de Jesús C. Castillo.—PAMPLONA.

“LA CATALANA,”

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Á PRIMA FIJA

FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

Garantías

	Pesetas
Capital social Suscrito	5.000.000
Desembolsado	1.250.000
Inversiones y fondos disponibles	3.372.556'95
Reservas	2.116.098'48
Siniestros pagados	12.186.853'84

DOMICILIO SOCIAT: Barcelona RAMBLA DE CATALUÑA 15 y CORTÉS 624.

Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 26 de Junio de 1909.

Comisionado principal é Inspector en Navarra, SEBASTIAN GASTEARENA, Plaza del Castillo, 36, Pamplona.

POLVOS DEL DR. SOUDRE

Lo mejor para curar las enfermedades del estómago por antiguas que sean es tomar antes de cada comida una papeleta de estos polvos.

Preparados por M. Laudumiey, Farmacéutico de Bayona; se venden en todas las buenas Farmacias.

En Pamplona Farmacia de Marquina, calle Nueva, número 1.

RELOJERIA DE MARTINEZ

Calle Mayor, 38, Sangüesa (Navarra)

Relojes de todas clases.—Objetos de arte para regalos.—Joyas, lentes y gafas.—Computuras. garantizadas.—La casa más barata, la que más vende.—Pedir tarifa de precios.

Depósito de la plata Meneses.

MERCADO DE CEREALES

Rubo	Doble decalitro
Reales vellón	Pesetas
Trigo	24 50
Avena	18 00
Cebada	16 00
Habas duras	19 00
Idem anchas	15 00
Beza	18 00
Maiz	16 00
Aiscol	17 00
Girón	00 00
Alholva	16 00
Ezeandía	00 00

CARCEL DE PAMPLONA

Existencia en el día de ayer:	23
De causa pendiente	6
Arresto mayor	6
En expectación de marcha	6
En prisión correccional	59
Detenidos	2
Total	106

EL TIEMPO

Temperatura máxima de anteyer	10,0
Idem mínima de ayer	4,5
Altura barométrica á las 9 de ayer milímetros,	719,5
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros,	289

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Varones, 1. Hembras, 1.

Defunciones.—Isidro Manso, de 46 años, de Pamplona, Hospital civil; Conrada Sanz, de 31 años, de Larraga, Descalzos 46 4.º.

Matrimonios.—José Vizcay, de Erro, con Estanislava Imitzatu, de Oroz-Betelu; Cándido Iñiguez, de Obanos, con Juana María Perandino, de Ecay.

PASATIEMPOS

COPA NUMERICA

Remitida por «Un sobrino»

1 2 3 4 5 6 7

3 1 5 3 1 5 7

6 7 5 6 7 2 1

6 1 3 2 1

3 4 1 6 1

7 5 7

4 5 1

5 9

2 1

4 2

2 7

1 2 6 7

6 7 5 7

6 7 5 4 5 7

Sustituir los números por letras de manera que se lea:

1.º Nombre de varón.

2.º Individuo de cierta raza.

3.º Especie de pájaro.

4.º Material.

El Eco de Navarra

se halla de venta en los puntos siguientes:

En Madrid: Kiosco de don Patricio Lujan, frente al café de Foros.

En Bilbao: Kiosco del Arrenal de María García.

En San Sebastián: Librería de Hijos de Aramburu y Biblioteca de la Estación.

En Vitoria: Kiosco de don Pedro Alonso, Plaza de Bilbao.

En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 45.

En Zaragoza: Kiosco de don Antonio García, Plaza de la Constitución.

En Tolosa: casa de Miguel García, Plaza de la Verdura.

En Calahorra, don Julián Antonianz, Centro de uscripciones.

Agencia de Publicidad

JOSE STORR

Hijo y sucesor de Ricardo Storr,

Propietario

EMILIO COLOMINA

La más antigua de Madrid. Precios sin competencia para Anuncios, Reclamos, Noticias, Esquelas, Aniversarios.

Oficinas: Desengaño, 9 al 13

Pídanse tarifas, que se envían gratis.

Institución St. Pierre

11—Rue Triac, Bordeaux

Es uno de los más antiguos y acreditados centros de enseñanza para el estudio del idioma francés, carrera comercial y preparación á las escuelas de Industria y de Ingenieros químicos. Habitaciones confortables. Vida de familia. Pídanse informes al Consulado de España en Burdeos.

Se dan lecciones de acordeón en sencillos y dobles, de dos teclados y ocho bajos á precios económicos. Se hacen toda clase de composuras en acordeones, arístones y música armónica; se compran acordeones viejos. Calle de Zapatería num. 60 segundo piso Pamplona.

Compositor y profesor

DE ACORDEON

Se dan lecciones de acordeón en sencillos y dobles, de dos teclados y ocho bajos á precios económicos. Se hacen toda clase de composuras en acordeones, arístones y música armónica; se compran acordeones viejos. Calle de Zapatería num. 60 segundo piso Pamplona.

Una señora

Ofrece indicar gratuitamente á todos los que sufran de neurastenia, reuma y gota, debilidad general, tisis, flujos, estómago, asma, enfermedades nerviosas, etcétera, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados, hoy en reconocimiento eterno y como deber de conciencia hace esta indicación, cuyo propósito puramente humanitario, es la consecuencia de un voto. Escribir á Carmen G. P. García, Aribau, 24, Barcelona.

Banco Vitalicio

Sociedad anónima de Seguros sobre la vida á prima fija

Capital social Ptas. 15.000.000'00

Capital desembolsado 3.750.090'00

Reservas en 31 de Diciembre de 1908 com-

prendidos los reaseguros. 26.085.296'77

JUNTA DE GOBIERNO

Presidente

Excmo. Sr. Marqués de Comillas.

Para explicación detallada de diversas combinaciones de Seguro

Sebastian Gastearena

Delegado en Navarra, Plaza del Castillo, 36,

primer piso, Pamplona.

Autorizado por la Comisaría general é Inspección de seguros, el 4 de Agosto de 1909.

17

Boletín Religioso

SANTORAL

Día 18 Sábado.—La Expectación del Parto de la Santísima Virgen ó Nuestra Señora de la O.—Esta festividad viene á ser como una octava de preparación para el Nacimiento del Hijo de Dios. Preparémoslos los cristianos por medio de buenas obras para recibir al Esperado de las gentes y uniéndonos á los de la Santísima Virgen, limpiemos nuestros corazones y ofrezcámos á Dios por las purísimas manos de María, nuestras almas para que se sirva hacierlas dignas moradas de Jesucristo.

CULTOS

Oficio de San Pedro con rito doble y color blanco.

En la Catedral.—A las 9 horas menores y misa.

A las 3 vísperas, completas, rosario, maitines y laudes.

A las 5 y media rosario.

En San Saturnino.—De 3 y media á 5 y media Cuarenta Horas.

Servicio parroquial de enfermos

San Saturnino.—Mayor 1-2.º.

San Lorenzo.—Casa parroquial.

San Nicolás.—Lindachiquia 20-3.º.

San Juan Bautista.—Dormitoria 35.

San Agustín.—San Agustín 36-2.º.

ESTAFETA LOCAL

VALORES DE NAVARRA

COTIZACION DE AYER	Anterior	Utili me
Denda provincial al 4 por ciento.	168	
Denda municipal al 4 por ciento.	10040	
Órdito Navarro		
La Papelera Española		
Fábrica del Bidasoa (Vera).		
La Vinicola (Campañas)		
Tejería Mecánica Pamplonesa		
Balneario de Betelu		
Agua de Arteta		
Café «Iruña»	46	
La Agrícola, 1.ª serie liberadas	282	
Id. 2.ª serie lo por 100 desembol.		
Electra Pamplonesa.		
La Vasco Navarra.		
Idem completamente liberadas		
Electra Bidasoa		
La actividad, acciones de 100 pts.		
Id. de 250 pts. con 16 por 100 desm.		
Electra «Iratí»		
La Vasconia	106	
Burlada y Belasconin		
Electra del Keiles.		
Electra Industrial Española		
Idem Obligaciones de 5 por 100 de 500 pesetas.		
La Industrial Nanglaxina.		
Noria-Bombas de Lodosa.		
Arguñona		
Comozona Portland (Olazagutia).	195	
Fábrica de Abonos Químicos.	104	

VIAJEROS

Ayer llegaron á las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes:

Don Joaquín Artero, don Crescencio Esentes y don Delfín Noya